

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 697

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes ptas. 00
Resto de España » 25
Extranjero » 00

Mahón, sábado 30 Enero de 1909

Redacción Nueva, 27
Teléfono, 3.
Administración Castillo, 25
Teléfono, 123

EL AÑO EN LA MANO

ALMANAQUE ENCICLOEDIA DE LA VIDA PRÁCTICA PARA 1909

1.50 pesetas ejemplar

Véndese en esta ciudad, Castillo, 25.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana. Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telegrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llu-menasas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Vapor correo.—Sale para Barcelona con escalas á las siete de la mañana.

Automóviles.—Sale de esta para Ciudadela á las 7 y media de la mañana y de Ciudadela para esta á las 3 de la tarde.

Santos del día.—Santos Pedro Nolano y Julio.

Sol.—Sale á las 6 h. 59 m. mañana; pónese á las 5 h. 7 m. tarde.

Luna.—Sale á las 1 h. 17 m. noche, pónese á las 3 h. 31 m. mañana.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

OTELLO

Con motivo de estrenarse mañana en el Teatro Principal la inspirada ópera de Verdi *Otello* y al objeto de que nuestros lectores conozcan con anterioridad el argumento de la misma, lo reproducimos á continuación:

Acto primero

Al levantarse el telón, Yago, Casio, Montano, Rodrigo y pobladores de Chipre, esperan el barco donde viene Otelo, presenciando el huracán que sumerge las derrotadas naves de los turcos.

Pasada la tormenta, empieza Yago su terrible obra infundiendo en el alma de Rodrigo, que amaba á Desdémona y había sido rechazado por ella, la esperanza de vengarse del saire; excita á Casio, el capitán preferido por Otelo, é induce á Rodrigo á trabar con él una pendencia.

Generalizase la lucha, y Montano, predecesor de Otelo en el Gobierno de Chipre, se interpone para apaciguarla y queda herido en la refriega. Preséntase Otelo, que castiga á Casio quitándole el grado de capitán.

Termina el primer acto con un dúo entre Otelo y Desdémona, que permanecen solos en la escena.

Acto segundo

Yago induce á Casio, destituido del grado de capitán, á suplicarle á Desdémona que interceda por él cerca de Otelo para que lo perdone.

Preséntese el moro y Yago comienza á insinuar la sospecha en aquella alma leal y confiada. El moro había visto á Casio hablando con Desdémona y Yago hace creer á Otelo que entrambos conspiran contra la fe jurada.

Entretanto, en el fondo de la escena, se ve á Desdémona en el jardín rodeada de mujeres, de niños y de marineros, que ofrecen flores á la aermosa veneciana.

Desdémona está satisfecha del homenaje; pero se turba al ver á Otelo, el cual la rechaza bruscamente.

Desdémona intenta enjugarle el rostro con su pañuelo. Otelo, desdeñoso, se apodera de él y lo arroja lejos de sí.

Emilia se apresura á recoger el pañuelo de Desdémona que está en el suelo. Yago se lo arrebató á la fuerza, y apenas lo tiene en su poder, urde su trama infernal.

El moro rugie de celos y derriba en tierra á Yago pidiéndole una prueba de la culpa de Desdémona.

Entonces Yago le refiere que Casio, mientras dormía, hablaba del amor de Desdémona, y después le dice que había visto en poder de Casio, el pañuelo que Otelo había regalado á su esposa.

Acto tercero

Comienza el acto esperando la llegada de los embajadores que la República de Venecia envía á Chipre. Otelo pide á Desdémona, que igno-

rante de todo lo que ocurre solicita el perdón de Casio, el pañuelo que le había regalado. Como ella no puede entregárselo, Otelo la reconviene.

Desdémona cree que su esposo ha perdido la razón, y Otelo hace una imprecación á sus triunfos, que ya no pueden alentarle, y se despide de sus pasadas glorias. El maligno Yago le sorprende en aquel instante de desfallecimiento, y le hace retirar al fondo de la escena para que oiga el diálogo que va á entablar con Casio.

A los pocos instantes se presentan los embajadores venecianos con su espléndido cortejo de damas, de soldados, de pajes y de trompeteros.

Pero mientras los embajadores saludan en nombre del Dux y del Senado al vencedor de Chipre y le entregan el mensaje en virtud del cual es nombrado Casio gobernador de la isla y se llama á Venecia á Otelo, este no puede dominar su furor.

Espía las aptitudes y miradas de Desdémona y de Casio, é infunde á todos terror con su extraña y terrible actitud.

Otelo confunde á Desdémona; esta trata de calmar la ira de su esposo.

Otelo se queda sólo en la escena entregado á las convulsiones del tormento que le devora, mientras el pueblo le aclama desde fuera.

Yago no puede ocultar su entusiasmo al notar el abatimiento del guerrero que cae en tierra.

Acto cuarto

El acto se desarrolla en el dormitorio de Desdémona, la cual confía á Emilia sus tenebrosos presagios.

Desdémona reza el Ave María, se recuesta y se queda dormida.

Entra Otelo. Levanta los cortinajes del lecho y al ver á Desdémona tan hermosa la besa con frenético transporte y ella se despierta sobresaltada.

Otelo acusa á Desdémona.

En vano protesta Desdémona de su inocencia.

Otelo la estrangula en sus propias manos.

Entra en la estancia Emilia, la cual anuncia que Casio ha dado muerte á Rodrigo.

Desdémona vuelve en sí por algunos instantes. Emilia acude en su auxilio y la infeliz esposa exclama al expirar que ella misma se ha dado la muerte.

Entonces Emilia revela á Otelo la inicua trama de Yago.

Desesperado el moro intenta suicidarse y acercándose al lecho de Desdémona, le da el último beso.

Acto continuo se hunde un puñal en el corazón.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

Jueves, 88.

El distrito de Sabadell

Ha sido muy comentado el acuerdo de la Junta de Solidaridad catalana, que,

como telegrafí, se abstiene de intervenir en la designación del candidato que habrá de luchar por el distrito de Sabadell en la próxima elección de diputado á Cortes.

Según se dice, desde que se declaró vacante el distrito por renuncia del señor Pi y Arsuaga, se produjeron lamentables escisiones entre los solidarios.

Invocaron los federales sabadellenses su derecho á designar el candidato por ser el que renunció el acta de sus mismas ideas; pero los nacionalistas trabajaron é intrigaron para que el designado fuera el señor Cruells, diputado provincial derrotado en las últimas elecciones de Barcelona, cuya personalidad política es muy discutida en el distrito.

En la reunión tenida por los elementos solidarios de Sabadell, los nacionalistas, los de la unión republicana y los de la derecha regionalista abogaron á favor del señor Cruells, siendo derrotados los federales que lo combatían. Ante el resultado de la votación y en vista de que los carlistas se habían declarado neutrales, se acordó llevar el pleito á la Junta de Solidaridad para que resolviera.

Peró como esta Junta no existe desde la muerte de Sa merón, el señor Vallés y Ribot se creyó obligado á consultar á sus compañeros de partido y de ahí el acuerdo adoptado, después de cuatro horas de discusión.

Dícese que los federales presentes á la reunión hicieron suyos los argumentos de los de Sabadell insistiendo en que debía ser su partido quien designara el candidato. Y ante el peligro de un rompimiento ruidoso y el temor de que el acuerdo que adoptaran los reunidos no fuera acatado en Sabadell, acordaron lavarse las manos y devolver sin fallar el pleito á las partes interesadas.

A no arreglarse las cosas, es probable, pues, que en Sabadell luchen dos candidatos solidarios: el señor Cruells, que no se aviene á retirarse, y el que designen los federales.

Frio y nieve

La nieve ha hecho su aparición en los alrededores de Barcelona. A las siete de la mañana estaban hoy completamente blancas las montañas de Horta y las del Tibidabo hasta Vallvidrera, no sólo por la parte que mira á Barcelona sino por la opuesta.

Desde la cumbre del funicular se divisaban cubiertas de nieve todas las montañas de la comarca del Vallés destacándose en último término el Montseny completamente blanco.

La nieve no ha llegado hasta las calles de la ciudad. Antes de amanecer y después de amanecido cayeron algunos ligerísimos copos que se fundían apenas tocaban el suelo y que más tarde se convirtieron en fina llovizna que dejó en el adoquinado una capa de barro viscoso y resbaladizo en extremo.

La temperatura descendió de un modo notable aunque sin llegar á cero.

Sol y Ortega en el Senado

Después del discurso

«El Liberal»

«El Liberal» titula su artículo de fondo *Herida mortal* y dice que el mejor comentario y la mayor alabanza del discurso que pronunció el señor Sol y Ortega en el Parlamento es dejar espacio en

nuestras columnas para dar el texto íntegro del mismo.

Mucho se esperaba del senador por Guadalajara y diputado por Barcelona, pero éste se excedió á sí mismo, siendo extraordinario el efecto que produjo.

Hizo una disección acabada del catalanismo en el Parlamento; y decimos en el Parlamento y no en el Senado, porque en la Cámara en que habló, había tantos diputados como senadores.

Habló para la patria y todos le entendieron, y grandes esfuerzos tuvieron que hacer los de la mayoría para no aplaudirle.

En pleno Senado expresó con toda claridad un senador lo que hace tiempo preocupa á los buenos españoles.

Presentó al desnudo al catalanismo, demostrando que lo que quiere es hacer de España una especie de Hungría.

Probó que lo que se pretende con la nueva organización que se quiere dar á los Municipios por los solidarios, no es más que implantar la hegemonía de Cataluña.

Con la aprobación del proyecto de administración, vendría el predominio de la teocracia y de la plutocracia.

La oratoria del orador tuvo mucho de lo que produce en las heridas el hierro candente.

Y no sólo hizo el señor Sol y Ortega una disección descarnada del catalanismo, sino también de la política maurista, y tan acertado estuvo en sus apreciaciones y tan contundente se mostró en sus razonamientos, que arrancó un aplauso del hombre más serio y razonador de nuestros días, que ocupa un asiento en la alta Cámara, del doctor Ramón y Cajal, el cual aplaudió sin rebozo al orador cuando éste decía:—Pero qué autonomía va á dar el Estado, cuando éste carece de autonomía plena y está dominado por el clericalismo?

La Solidaridad y el proyecto de Administración, salieron ayer del Senado en parihuelas, y no necesitan quien los remate.

El señor Sol y Ortega piensa como nosotros: quiere una autonomía servida en otro vaso de cristal más diáfano y puro, y en el que no se transparente siquiera nada que envuelva un disgregación de la patria, ni un desmoronamiento del Estado.

«El Imparcial»

Opina «El Imparcial» que el discurso del señor Sol y Ortega, con los efectos de la elección del día 13 de Diciembre y por la razonada elocuencia del orador, modifica las condiciones del problema planteado.

La sesión de ayer fué un gran acto nacional.

Parafrasea luego todas las afirmaciones del señor Sol, elogiando su discurso, especialmente cuando dijo que los autonomistas catalanes ni piden, ni quieren, ni aceptan reforma alguna que vaya contra la unidad de la patria.

Ahora más que nunca conviene recordar la frase de Silvela: «Quien deba entender que entienda; quien deba escuchar, que escuche».

Cuantos puedan influir en la política, deben inspirarse en este discurso, que es la afirmación de las ideas que triunfarán en la lucha electoral de Barcelona, frente á los colaboradores de Maura en la confección de la ley del régimen local.

No se olvide que con el señor Sol y Ortega comparecieron en el Senado los triunfadores en la lucha electoral del 13 de Diciembre, y no se olvide tampoco que las ideas expuestas por el insigne orador, representan las creencias de los buenos españoles, amantes de Cataluña, frente á los detentadores de la patria y los que sueñan con la detentación del Estado.

Contra éstos se levantó un senador elocuente, un catalán ilustre, que reúne á su autoridad personal indiscutible una victoria brillante ganada contra los so-

lidarios, apesar de que estos contaban con todo el esfuerzo de los clericales, el apoyo del Gobierno y la protección de la plutocracia.

Recuérdese también que cuando todo el mundo esperaba el triunfo de los solidarios, la alegría fué grande cuando se supo su derrota.

Y como todo esto ha coincidido en momentos tan críticos para la vida nacional, este discurso ha revestido los caracteres de una solemnidad, que no olvidarán los que quieren atentar contra la unidad del Estado.

«El Globo»

El Globo dice que el discurso del señor Sol y Ortega será la pauta á que se ajustarán las oposiciones en lo que queda de debate sobre el régimen local.

Sectarios y razonadores

Algunos periódicos publican íntegro el discurso que ayer pronunció en el Senado el señor Sol y Ortega.

Varios diarios expresan juicios diametralmente opuestos sobre las palabras del señor Sol; pero la mayoría hacen grandes elogios de dicho trabajo parlamentario.

Algunos midisteriales, á falta de razones, usan la socorrida muletilla de decir que no ha dicho nada; pero, naturalmente, sin dar razones en qué fundar su opinión.

Hay que creerlos bajo su palabra, lo cual es muy cómodo para los que no pudiendo razonar por sí mismos y juzgar las cosas con su propia inteligencia, necesitan que otro hable para pensar como él.

En cambio, los que tienen nobleza bastante para formar juicio de las cosas y no se ven influidos por las exigencias de secta, ven en el discurso del señor Sol el golpe de muerte del proyecto de Administración local.

Después de este discurso, la será muy difícil al Gobierno sacar adelante el proyecto, aunque abusando del imperio de la disciplina obligue á los sectarios de la mayoría á votar en pro del proyecto.

Cuesta trabajo creer que la disciplina de partido obligue á los hombres á truncar su conciencia, mucho más sabiendo que el proyecto que se vota no trae ningún beneficio al país y sólo sirve para satisfacer miras personales.

Y esto se agrava, al considerar que, como dijo el señor Sol y Ortega, el proyecto tiende á romper la unidad de la patria, ante el cual se estrellará toda la influencia del señor Maura sobre las huestes conservadoras.

No es posible creer haya ningún senador que después de esto dé su voto al proyecto.

Ya se hablaba en los pasillos del Senado de pedir votación secreta, cuando haya de votarse definitivamente el proyecto.

Cuando llegó esto á oídos del señor Maura, puso el grito en el cielo, porque comprendió perdido el pleito, pues no se escapó á su penetración por dónde iba la corriente de las cosas.

Crónica local

Casino de obreros de Unión Republicana

Hoy se cantará en el Teatro Principal por cuenta de esta Sociedad los actos segundo y tercero de la ópera

Lucia de Lammermoor

y la inspirada ópera de Mascagni

Cavalleria Rusticana

Terminada la función se celebrará baile de máscaras.



Doña Ana Corantí

HA FALLECIDO

á las cuatro de la madrugada de hoy

R. I. P.

Su desconsolado esposo don Francisco León, hijos, hijas y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan encarecidamente se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción de su cadáver al cementerio, cuyo acto tendrá lugar á las cinco de esta tarde, por todo lo cual le quedarán altamente agradecidos.

Casa mortuoria, calle de la Plana.

Mahón 30 de Enero de 1909.

No se invita particularmente.

Según las condiciones de abono; los palcos de platea y principales serán aumentados en veinticinco y cincuenta céntimos respectivamente, y en cinco céntimos las entradas.

A las 8 y media.

Mañana á las once se reunirá el Ayuntamiento de esta ciudad en sesión extraordinaria al objeto de proceder á la rectificación del alistamiento de los mozos sujetos en el presente año, al reemplazo del Ejército.

En dicho acto serán oídas cuantas reclamaciones tengan á bien hacer los interesados ó sus padres ó tutores, referentes á la inclusión ó exclusión de otros mozos ó edad que se les haya asignado.

A las cuatro de la madrugada de hoy ha fallecido víctima de corta dolencia la bondadosa señora doña Ana Corantí, esposa de nuestro amigo don Francisco León Piris, del comercio de esta ciudad.

El entierro tendrá lugar á las cinco de esta tarde, siendo de esperar sea muy concurrido dadas las muchas simpatías con que cuenta el señor León, sus hijos don Francisco y don Juan, lo propio que sus hijos políticos don Antonio Bosch y don Victorino Benitez.

Acompañamos al señor León y familia en el justo dolor que sienten por pérdida tan irreparable, deseándoles la resignación necesaria para sobrellevar tan rudo é inesperado golpe.

Donativo benéfico.—En el día de ayer el seños Alcalde de San Luis remitió al señor Presidente del Ateneo Popular la suma de diez pesetas con destino á los fondos que se recaudan en dicho centro de cultura, para las víctimas de Italia.

Hemos sabido, con gusto, que ha sido nombrado Médico Director en propiedad de la estación sanitaria de este puerto con la categoría de Jefe de Negociado de primera clase, el señor don Pedro Puig, que desempeñaba el mismo cargo interinamente.

Felicitamos al señor Puig, que en el tiempo que ha ocupado su importante destino, se ha distinguido por una actividad constante para colocar el Lazareto á la altura que merece.

Mañana teaminará el plazo para la presentacion de proyectos y planos del concurso abierto por el ministerio de la Gobernación para la adquisición de edificios con destino á palacios de Correos y Telegrafos.

Los pliegos pueden presentarse en la Secretaría del Ayuntamiento.

El lunes ante la Junta correspondiente reunida en la delegación del Gobierno se procederá á la apertura de los pliegos presentados.

La función del casino «La Unión» tendrá lugar el próximo lunes, por ser festivo el martes.

Ótello.—Anoche tuvo lugar en el Teatro Principal el ensayo general de la preciosa ópera de Verdi Ótello, cuyo estreno tendrá lugar en la noche de mañana.

Dado el éxito que ha obtenido en cuantos teatros se ha representado y las buenas impresiones que de la misma tenemos no es aventurado asegurar para mañana un lleno completo.

Habiendo dispuesto el delegado de Hacienda que el inspector técnico del Timbre don Ramon Martinez Hervás practique una visita de investigación de dicha venta á las poblaciones de esta isla, se advierte á las autoridades y oficinas de las poblaciones de este partido que se guarden al referido Inspector las consideraciones debidas, prestándole el apoyo que sea necesario para el mejor cumplimiento de su cometido.

Colegios electorales.—Designación y pago de locales.—Por reciente Real orden del ministerio de la Gobernación y de acuerdo con la Junta Central del Censo, se ha dispuesto que la competencia de los Gobernadores civiles en la designación de locales para colegios electorales está limitada á publicar en el «Boletín Oficial» de las provincias respectivas las relaciones de los locales designados por las Juntas municipales del Censo.

Que las Juntas provinciales son las competentes para corregir las infracciones que las municipales cometan.

Se ha resuelto también por dicho ministerio que corresponde á los Ayuntamientos el abono de los gastos por el alquiler de los edificios destinados á instalación de los Colegios electorales en las localidades donde no hubiere edificios públicos que destinar á este objeto, de conformidad con el artículo 14 de la vigente ley Electoral.

Por reciente Real orden del ministerio de la Gobernación se ordena á los gobernadores civiles que adopten las medidas que su celo le sugieran, para que los Ayuntamientos de capital de provincia y de cabeza de partido judicial, así como las Diputaciones provinciales, remitan á este departamento copia de los presupuestos carcelarios, aprobados para el año próximo, por ser indispensable su estudio por la Dirección de prisiones para llevar á cabo las reformas á que se hace referencia.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 29 Enero 1909.
— 1 buey, 201 kilos, Hort de Jaime Felis; 1 id., 339 id., Son Acasana, (Alayor); 1 id., 262 id., Tulantí Cases Veyas; 2 carneros, 37 id., Santa Rita; 1 id., 14 id., Sant Antoni; 1 id., 12 id., Trepucó de Guillermo; 4 cabras, 48 id., del Flurí de Dalt, (Ferrerías); 12 cerdos, 777 id.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera italiana
3.ª de abono...3.ª serie
GRAN ACONTECIMIENTO
Domingo 31 Enero 1909

Estreno en Mahón de la grandiosa ópera en cuatro actos del inmortal maestro Verdi

OTELLO

REPARTO
Desdémona Sra. D'Eloupy.
Emilia » Bordabio.
Otello Sr. Vilalta.
Yago » Romeu.
Lodovico » Gasparini.
Cassio » Halart.
Roderigo » Calafat.
Montano » Prats.
Un Araldo. » N. N.

Soldati e marinai de la Republica Veneta. Gentil donne e gentilumni, popolani, etc., etc.

A las 8 y media.

Precios los publicados.

CASINO DEL CONSEY

Función extraordinaria para hoy sábado 30 del corriente, á beneficio de la filantropía de este casino.

EL LEGÓ DE SAN PABLO

A los señores abonados se les reservarán sus localidades hasta el viernes á las diez de la noche.

**

Funciones para mañana domingo.

Tarde á las 3 y media

CHATEAUX MARGAU

EL GRUMETE

EL DUO DE LOS PARAGUAS

Noche á las 8 y media

JUGAR CON FUEGO

SECCIÓN DE DEPORTES

Club Mahonés de Foot-ball

Partidos que se jugarán mañana en la Explanada por los equipos de esta Sociedad:

A las 9.—Mercurio.

A las 10 y media.—Rayo y Tramontana.

A las 2.—Friesland y X.

A las 3 y media.—Cumberland y Balear.

BICICLETA

Hay una en muy buen estado, que se venderá á módico precio. Informes en esta imprenta.

PARA VENDER.—Lo está el establecimiento de bebidas de Rafael Masa. Para informes, en el mismo, Castillo n.º 169.

PARA VENDER.—Lo está una casa en Villa-Carlos, calle de San Pedro, número 51.

Informarán en el mismo pueblo, calle de la Fuente, n.º 17.

BILLARES.—Hay dos para vender, se darán en buenas condiciones, informes en el casino «La Unión».

OFICIAL BARBERO.—Se necesita uno que sepa su obligación en la barbería de Francisco Carmelo, sita en la calle de Prieto y Caules, n.º 131.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

Barómetro á 0º en mms.	763.9	762.6
Humedad relativa	85	77
Dirección del viento	S.	SO.
Temperatura máxima de ayer.	12.1	
Id. mínima de hoy.	5.9	
Lluvia en 24 horas		1.5m.
Velocidad del viento en idem.		120 k
Agua evaporada en idem.		2.0mm.

MAURICIO HERNÁNDEZ.

Mahón 30 de Enero de 1909.

Noticias de todas partes

Antipatías personales

Discutiendo el *Temps* de París, la próxima visita del Rey Eduardo VII de la Gran Bretaña á Berlín, opina que las antipatías entre las personas que rodean á los monarcas inglés y alemán dieron siempre en las anteriores entrevistas lugar á desagradables ficciones y añade: «Siempre hemos creído, que las antipatías personales, han jugado un gran papel en las dificultades habidas anteriormente entre Inglaterra y Alemania. Esperamos empero, que la próxima visita del Rey Eduardo y de la Reina Alejandra que sin duda tendrá lugar sin incidente desagradable alguno, facilitará en gran manera la obra de la conservación de la paz que tanto necesita Europa.»

La responsabilidad criminal

Apesar de las afirmaciones del doctor Beblère, catedrático de Anatomía de la Facultad de Medicina de Lille, de que un examen de los cuatro hombres guillotinado en Béthune, demostró que estaban aquellos en el pleno uso de sus facultades intelectuales, trata de demostrar el «Radical» de París, que la mayoría de los criminales son mentalmente deficientes. El doctor Belières, médico de la cámara de diputados de Francia, dice: «aseguro que como resultado de las observaciones en el laboratorio antropológico que de cada 19 criminales tres tenían los cerebros enfermos y anormales otros cuatro, lo cual recuerda las terribles palabras de Brocca: «Pensando haber castigado á un criminal, habéis guillotinado á un loco.»

Terremos á granel

Anuncian de Constantinopla que se han sentido violentos temblores de tierra en varios puntos de Turquía que causaron pocos daños y sí indecible alarma. Sólo en Menemen, poblado situado no lejos de Esmirna, tomó el fenómeno proporciones alarmantes, pues en pocos segundos que duraron las sacudidas del terreno quedaron destruidas diez casas, bajo cuyas ruinas murieron aplastadas 17 personas y heridas, de más ó menos gravedad, otras 40. También en la villa de Phocaea fué violento el terremoto ya que casi todas sus casas y edificios quedaron más ó menos averiadas. De todas partes del territorio turco se mandan socorros á las víctimas del desastre.

También de varios puntos de Italia se anuncia la ocurrencia de temblores de tierra, por fortuna de poca intensidad para causar víctimas y daños, pero que bastan para mantener el país en un terrible estado de zozobra, que hace hasta fastidiosa la existencia.

Cierra, por ahora, esta triste relación un telegrama que se acaba de recibir de Manila, diciendo que ha habido en la península de Tayabas, en el archipiélago filipino, una violentísima erupción volcánica acompañada de terribles ruidos subterráneos y sacudidas del terreno añadiéndose que aun cuando los daños materiales son enormes, no hubo, por fortuna, que lamentar desgracias personales.

La situación en los Balcanes

Dicen de Viena que el barón von Aehrenthal sigue en su optimismo, hasta el punto de no querer permitir más que pocas é insignificantes alteraciones en el protocolo del arreglo austro turco, que para su revisión, llegará dentro de muy pocos días á Constantinopla.

Ninguna objeción encuentra en Viena la cuestión religiosa en la Bosnia y Herzegovina. Respecto á la cuestión financiera, es decir, el pago inmediato de la indemnización á Turquía de 2 y medio millones de libras turcas, tampoco ofrece dificultad, pues en el Tesoro austriaco hay depositadas 200 millones de coronas que estaban destinadas al pago de los recientes armamentos, y de cuya cantidad podrá fácilmente distraer el ministro de Hacienda el dinero necesario para pagar á los turcos, cuyas necesidades financieras son ahora más perentorias que nunca.

Respecto del «boycot», lo consideran los políticos oficiales austriacos no más que un «fastidio», que no produce el terrible efecto que se imaginan los jóvenes turcos, pues comparando las estadísticas de este año de la exportación á Turquía con las de igual periodo del año anterior, resulta una pérdida no más que de millón y medio á dos millones de coronas, de modo que no tiene importancia que siga el «boycot» algunas semanas más.

Hay que considerar, además, que el «boycot», es como una espada de dos filos que mientras perjudica á Austria, hace también muchísimo daño al comercio turco; por esto declara el barón von Aehrenthal que el «boycot» en este caso es un arma económica y política de escaso valor y de la cual no hay que preocuparse demasiado, tanto más que los turcos serán los primeros en lamentar el haberla empleado contra Austria-Hungria.

Reina vivo descontento en Rusia por el éxito de la política austro-húngara en el cercano Oriente, y tanto es así, que en el caso de estallar la guerra entre Austria y Servia, demostrará que todas sus simpatías son para los eslavos, lo cual podría producir inesperados efectos, como sucedió cuando la guerra ruso-turca.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

La sesión del Congreso

Barcelona 30, 4.º00.

La sesión celebrada ayer en el Congreso había despertado extraordinario interés, por lo cual se hallaban atestadas todas las tribunas.

En cambio los escaños veíanse vacíos, siendo escasos los diputados que acudieron á la sesión.

En vista de ello el señor Romero Landa solicitó se contara el número de diputados presentes y como no había los que marca el reglamento el Presidente de la Cámara vióse obligado á suspender la sesión.

El acta de Azatti

Barcelona 30, 4.º15.

En Valencia continúa la excitación contra el acuerdo tomado por la Comisión de actas del Congreso, al no aceptar la del señor Azatti.

Ello no obstante dábese ayer como seguro en algunos centros políticos, que hoy el Gobierno declarará válida dicha acta, logrando con este acuerdo librarse del nublado que sobre Valencia se cierne.

La sesión del Senado

Barcelona 30, 4.º30.

Ayer continuó en el Senado el debate iniciado por el señor Sol y Ortega sobre la totalidad del proyecto local.

El público ha tomado en ello gran interés y en todas las sesiones vense atestadas las tribunas del público.

Ayer habló el señor Labra declarándose francamente autonomista.

El discurso del señor Maura causó gran decepción pues estuvo muy poco hábil defendiendo el proyecto con frialdad suma.

Noticias de Messina

Barcelona 30, 4.º45.

Continúan llegando á Messina innumerables socorros que de todos los ámbitos del mundo se envían para los damnificados por los terremotos.

Una de las naciones que más ha contribuido á ello han sido los Estados Unidos.

En los últimos cinco meses, se han sentido en Messina 223 sacudidas.

El discurso de Maura disgusta á los liberales.

Barcelona 30, 5.º00.

Ha causado hondo disgusto entre las huestes liberales, el discurso que ayer pronunció el señor Maura en el Senado.

Para tratar de ello reuniéronse anoche los señores Groizard, Montero Ríos y López Domínguez, los cuales convinieron en que el discurso del jefe del Gobierno había sido despectivo para el partido liberal y que por tanto organizarían una viva protesta contra el mismo.

Temblor de tierra.—Consejo de ministros.

Barcelona 30, 5.º15.

De Málaga comunican que ayer se sintió en dicha provincia un ligero temblor de tierra, no causando por fortuna más que el consiguiente susto.

Hoy se celebrará Consejo de Ministros que presidirá el Rey, siendo probable plantee en el mismo el señor Maura la cuestión que se ha debatido estos días en el Senado, al objeto de conocer si ó no se le aprueba su norma de conducta.

Conferencias comentadísimas

Barcelona 30, 5.º30.

Anoche llamó el Rey á los generales López Domínguez y Azcárraga con los cuales habló largamente sobre el proyecto de Administración local, siendo comentadísima dicha conferencia.

Ello ha sido causa que hoy volverán á circular rumores de crisis.

Los republicanos de Bilbao

Barcelona 30, 5.º30.

Los republicanos bilbaínos preparan un grandioso mitin para el próximo 11 de Febrero.

Para que tomen parte en él han sido invitados los señores don Juan Sol y Ortega y don Emilio Menéndez Pallarés.

Campeonato de foot-ball.—Llegada del team «Mahonés».—Banquete.

Palma 30, 10.º30.

Han llegado sin novedad los expedicionarios del «Club Mahonés de Foot-Ball».

Esperábanles representaciones de los teams «Unión» y «Veloz Sport Balear» y la Junta Directiva de esta sociedad.

Se han cambiado saludos.

Reina gran entusiasmo entre los jugadores y el público, pudiéndose asegurar que los partidos serán animados en extremo, presenciándolos inmenso gentío.

Mañana obsequiará el «Veloz Sport» á los mahoneses con un banquete, al que asistirán también los jugadores del team «Unión».

Dicho banquete dará comienzo á las siete de la noche.

Corresponsal.

Tipografía Mahonés—Castillo, 25, MAHÓN.

Última novedad en el alumbrado

Manguitos incandescentes
de inflamación automática

Es el mejor manguito incandescente de inflamación automática, pues basta abrir la llave del gas para tener luz en el acto.

Es el manguito más seguro y práctico que se conoce, evitando las explosiones de gas y los envenenamientos producidos por este último. Al menor escape de gas se enciende en el acto la lámpara, pues el agente de inflamación se encuentra dentro del tejido del manguito.

Capacidad de inflamación hasta la destrucción del manguito incandescente.

Está fabricado según procedimientos especiales que garantizan su enorme durabilidad y un poder lumínico mucho más considerable que cuantos manguitos se conocen en el mercado; de modo que su uso viene á resultar muy económico.

Se venden en la hojalatería de

Lorenzo Conforto, Portal de Mar, 16.-MAHÓN.

También se vende la lámpara Z

La Motosacoche

Motocicleta ligera, pesa solamente 35 kilogramos con magneto, fabricación suiza, la última palabra de la mecánica, se está ensayando en el Ejército español dando brillantes resultados.

Para verla e informarse de ella, dirigirse á la relojería LA SUIZA, Nueva, 17 y 19, MAHÓN.

MÚSICOS Y AFICIONADOS AL ARTE MUSICAL

Por liquidar el negocio se venden á precios baratísimos, violines, guitarras, acordeones, flautas, clarinetes, estuches violín, guitarra, cuerdas para toda clase de instrumentos y demás accesorios.

Hora de venta, todos los días laborables de 6 á 7 tarde.

Nueva, 38

Aprovechad la ocasión; que jamás se os presentará, como la presente.

LA ÚNICA

SOCIEDAD ANONIMA

SEGUROS DE QUINTAS

Domicilio: Navas de Tolosa, 19.-PAMPLONA

Legalmente constituida é inscrita en el Registro mercantil de dicha Ciudad, teniendo hecho el Depósito correspondiente con arreglo á la nueva Ley de Seguros de 14 de mayo de 1908.

A los quintos del Reemplazo de 1909

Por setecientas setenta y cinco pesetas antes del sorteo la Sociedad «LA ÚNICA» redimirá á metálico, á los mozos destinados en el sorteo para servir en activo, garantizando también á los excedentes de cupo la entrega de 1.500 pesetas en efectivo, si durante los doce años á que están sujetos fueren llamados á cubrir bajas naturales.

Los interesados pueden depositar la prima ó el importe del seguro en la Sucursal del Banco de España, y demás casas de Banca y Comercio que deseen, cuyas primas no serán retiradas por la Sociedad, hasta que ésta no les entregue, respectó de los asegurados que sean declarados soldados, las cartas de pago de haber sido redimidos á metálico y respecto de los excedentes de cupo, hasta tanto que el Gobierno no públque el contingente.

Agentes:

Mahón.—D. Miguel Juan Clar; Norte, 1.

Alayor.—D. S. Timoner Hernández.

Villa-Carlos.—D. José Manent Plablo; Cartero.

Atención

CONSUMIDORES: Si queréis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embutidos, exigir el pimiento molido garantido, marca «LA CAMPANA» de don Francisco Alemán de Espinardo; venta en los principales establecimientos de comestibles y ultramarinos.

Representante en esta MIQUEL THOMÁS.—Cardona y Orfila, n.º 30.

COMPANÍA FRANCESA
DEL

GRAMOPHONE BARCELONA

En la Gran Exposición de Londres, que acaba de celebrarse, se nos ha distinguido concediéndonos el

GRAN PREMIO

Nos cabe la satisfacción de que en cuantas Exposiciones hemos presentado nuestro GRAMOPHONE á concurso, se nos ha favorecido con

LA MÁS ALTA RECOMPENSA

Nuestros discos son los mejores y los más baratos.

Tenemos la exclusiva de los primeros artistas del mundo para la reproducción de su voz, demostrando con ello que el GRAMOPHONE es la única máquina que puede reproducirlos fielmente.

Son varios los que ofrecen aparatos llamándolos GRAMOPHONE sin que sean tales, pues este nombre es propiedad nuestra y sólo puede aplicarse á nuestras máquinas.

El brazo acústico y diáfragma EXHIBITION, de nuestros aparatos, son los mejores que se conocen y los únicos que reproducen, con toda perfección, la voz humana.

No os dejéis engañar por burdas imitaciones, exigiendo en todos los aparatos nuestra marca GRAMOPHONE, que tenemos registrada en la Convención de Berna con el número 2151, y perseguiremos con todo el rigor de la ley al que haga uso indebido de ella.

La Compañía Francesa del Gramophone.

Único representante en Menorca:

L. Miquel Preto. -Arravaleta, 18.-Mahón.

Nueva Tertulia Ciclista DE Antonio Ricci

EXCURSIONES LOS DOMINGOS

BARATURA

En la tienda de ropas de la calle del Castillo, número 45, á precios baratísimos.

Para vender

Lo está un caballo, carretón y guarniciones.

Informarán, calle de San Fernando, número 23.

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

LIQUIDACION

Desde hoy se irán vendiendo á precios sumamente económicos todas las existencias, aparatos y enseres de la Farmacia LA SALUD, calle del Castillo núm. 11, por retirarse su dueño del ejercicio de su profesión.